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День
за днем

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, ПРОФСОЮЗНЫХ КОМИТЕТОВ 
ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМ. С. М. КИРОВА

СОВЕТСКИЕ УЧЕНЫЕ! СТРАНА 
ЖДЕТ ОТ ВАС РЕВОЛЮЦИОННЫХ 
ОТКРЫТИЙ И ИЗОБРЕТЕНИЙ В 

ТЕХНИКЕ И ТЕХНОЛОГИИ. 
ПОВЫШАЙТЕ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ 

РАБОТ, ЭНЕРГИЧНЕЕ 
ПРИБЛИЖАЙТЕ ИХ К НУЖДАМ 

ПРОИЗВОДСТВА!
(Из Призывов ЦК КПСС к I Мая 

1986 года).

аввава— и— ю и в я в д м , i 'm l .i.u и и д — д а м * — ^
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Фото М. Пасекова.

День за днем попол
няют счет № 700 сту
денты - политехники. 
За две прошедшие не
дели было перечисле
но студентами АЭМФ 
— 300 рублей, АВТФ 
—200 рублей, ГРФ — 
185 рублей. Внесли 
свой первый вклад и 
электрофизики — 212 
рублей, электроэнерге
тики — 160 рублей, 
машиностроители —90, 
рублей.

Общий вклад студен
тов института состав
ляет на сегодняшний 
день сумму в 9698 ру
блей.

Только два факуль
тета — физико-техни
ческий (секретарь ком
сомольской организа
ции А. Андреев) и те
плоэнергетический (се
кретарь комсомольской 
организации А. Курга
нов)—до сих пор в сто
роне от этого важного 
дела. Они не сдали на 
почетный счет ни ру
бля.

Ни секретари ком
сомольских организа
ций, ни их замести
тели по идеологичес
кой работе здесь явно 
недоработали. В бли
жайшее время на этих 
факультетах положе
ние нужно исправить. 
Н. ШАТКОВСКАЯ, 
заместитель секретаря| 
комитета ВЛКСМ по 
идеологической работе.

«КРАСНОЙ СУББОТЕ» -  
У Д А Р Н Ы Й  Т Р У Д

В ЭТОМ году ленинский коммунистичес
кий субботник будет проходить под воздей
ствием исторических решений XXVII съезда 
партии на высоком патриотическом подъеме.

На днях состоялось собрание партийно-хо
зяйственного актива ТПИ, обсудившее воп
рос о подготовке и проведении ленинского 
коммунистического субботника и двухмесяч
ника по благоустройству.

Было отмечено, что большинство факуль
тетов, НИИ, отделов и служб начали прове
дение субботников еще с 1 апреля. Это ТЭФ, 
АЭМФ, ХТФ, кафедра спецподготовки. Здесь 
составлены планы-задания на благоустрои
тельные работы по кафедрам, участкам, ла
бораториям, графики выхода людей. Как 
правило, штабы возглавляют сами руководи
тели подразделений или их заместители, осу
ществляется контроль за ходом благоустрои- 
^ельных работ.

Но такое положение не Еезде. Многие тер
ритории, закрепленные за подразделениями, 
остаются пока не ухоженными: тротуары не 
очищены ото льда, прилегающие скверы — 
в запущенном состоянии, не вывезен гряз
ный снег.^Особенно неблагополучно в студ- 
городке (директор А. Ф. Ходанович), по про
спектам Ленина и Кирова (ответственные 
Е. М. Лисицын, Ю. А. Карбаинов, С. Л. Швар
цев).

В стороне от благоустроительных работ на
ходится ЖЭУ (начальник О. М. Аверин). 
Территории и особенно дворы жилых домов 
не убраны, домовые комитеты бездействуют. 
Не убран строительный мусор возле учебных 
корпусов, общежитий, ДК, где ремонтные ра
боты ведет МРСУ (начальник Б. Е. Балагу- 
ла).

На партийно хозяйственном активе принято 
решение выходить на благоустроительные ра
боты ежедневно. В. БУРКОВ,

заместитель начальника штаба субботника.

Много вопроосов 
волнует парторга ка
федры электрических 
машин и аппаратов 
Ю. В. Копылова: по
вышение успеваемости 
и дисциплины у сту
дентов, ускорение 
внедрения научных 
разработок сотрудни
ков, различные аспек
ты труда и отдыха 
большого коллектива. 
Не остается без внима
ния парторга и комсо
мольская организация. 
Студенты и молодые 
сотрудники всегда мо
гут рассчитывать на со
вет, помощь и под
держку коммуниста.

НА СНИМКЕ: Ю. В. 
Копылов и профорг 
кафедры ЭМ А В. С.
Баклин просматрива
ют списки командного 
состава ССО.

СТУДЕНТЫ И СОТРУДНИКИ
ИНСТИТУТА!

19 АПРЕЛЯ ВСЕ —
НА КОММУНИСТИЧЕСКИЙ СУББОТНИК, 

ПОСВЯЩЕННЫЙ 116-й ГОДОВЩИНЕ
СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В. И. ЛЕНИНА!

БОЛЕЕ полвека тому 
назад (1935 г.) я окончил 
Томский политехнический 
институт им. С. М. Ки
рова, горный факультет, 
горно - электромехани
ческую специальность.

Сегодня, когда испол
няется 90 лет со дня ос
нования ТПИ, мы, его 
питомцы довоенных и 
послевоенных лет, —Мо
сковского землячества по
литехников, от души, те
пло поздравляем всех по
литехников с этой датой.

Цот уже 90 лет Томс
ки^ политехнический ин
ститут находится на пе
реднем крае научно-тех
нической революции, про
чно занимает ведущее ме
сто среди вузов Сибири.

Мне хочется мысленно 
вернуться на 55 лет на
зад.

1930 год. Первая пяти
летка. Индустриализация 
страны. Воздвигаются 
грандиозные стройки, в 
том числе создается Ура
ло-Кузнецкий комбинат; 
строятся угольные шах
ты Кузбасса, разрезы, 
обогатительные фабрики.

Наша партия и прави
тельство выдвинули как 
неотложную задачу фор
сированную подготовку 
советских специалистов, в 
том числе горных инже
неров, которые смогли 
бы возглавить эксплуата
цию угольных шахт, ме
ханизировать процессы

БЛАГОДАРНАЯ ПАМЯТЬ
11 мая отмечается 90-летие со дня основания нашего института. Мы начи

наем публикацию материалов, посвященных этой славной дате. Сегодня мы 
предоставляем слово выпускнику ТПИ, ветерану войны и труда Н. Д. Балашо
ву. Ныне пенсионер, он работал главным инженером Гипроуглемаша (г. Москва).

добычи угля и организо
вать труд шахтеров.

Вспоминается, как в 
1930 году были массовые 
приемы в ТПИ, причем, 
как правило, принимали 
молодежь не менее чем с 
трехлетним рабочим ста
жем. В вуз пришла ра
бочая, комсомольская мо
лодежь и парттысячники. 
Такой социальный состав 
студентов внес свежую 
струю в стены института, 
активизировал работу 
партийно - комсомольс
кой организации и в це
лом учебный процесс.

Хочется вспомнить и о 
том, что студенты-комсо
мольцы 30-х годов боль
шую работу проводили 
за пределами института, 
в городе, среди населе
ния.

Дело в том, что в ту 
пору, как пережиток про
шлых лет, периода граж
данской войны и НЭПа, 
в Томске еще оставались 
и действовали отдельные 
группы, сборища молоде
жи, называвшиеся «Зе
леный змей», «Черный

кот», «Черная кошка» и 
др., где молодежь зани
малась «развлечениями», 
не совместимыми с нор
мой поведения и этикой 
советских людей. Комсо
молу института пришлось 
много и эффективно по
работать, чтобы ликви
дировать такие очаги.

Из опыта , более чем 
полувековой работы в 
отрасли после окончания 
института мне хочется со 
всей убежденностью ска
зать, что ТПИ им. С. М. 
Кирова готовил и гото
вит высококвалифициро
ванных инженеров раз
личного профиля в со
ответствии с требования
ми времени.

Инженеры, вышедшие 
из стен ТПИ, оправдыва
ли и оправдывают наде
жды своих преподавате- 
лей-наставников.

Из выпускников 30-х и 
последующих годов, окон
чивших горный факуль
тет института, многие 
стали директорами уголь
ных шахт, управляющи
ми трестами, сотрудника

ми Минуглепрома СССР, 
Госплана СССР, учеными 
научно - исследовательс
ких институтов, сотруд
никами аппарата ЦК 
КПСС и т. д. Многие ста
ли Героями Социалисти
ческого Труда, заслужен
ными шахтерами и т. д. 
Среди выпускников име
ются трижды - ветераны 
(ветераны войны, ветера
ны труда, ветераны пар
тии).

Многие являются уча
стниками Великой Отече
ственной войны, награж
дены боевыми орденами 
и медалями страны.

Где бы мы ни работали, 
сколько бы ни прошло 
десятилетий после окон
чания института, наша 
юность, наши чувства и 
сердца — в родном два
жды орденоносном ТПИ 
им.. С. М. Кирова. Мы 
гордимся и нас радует, 
что родной институт по
стоянно развивается и 
умножает свою славу.

Выражая свою любовь 
к ТПИ, вспоминая о 
юности и студенческих

годах, проведенных в г. 
Томске, мы, бывшие пи
томцы института, работа
ющие в г. Москве, начи
ная с 1966 года, органи
зовали ежегодные встре
чи «однокашников» томи
чей, бывших студентов 
ТПИ, окончивших инсти
тут в 30-х годах, а затем 
к нам присоединились и 
выпускники послевоенно
го периода. Эти встречи 
проводим вот уже на 
протяжении 20 лет.

В 1985 году на встрече 
Московского землячества 
политехников присутст
вовало 95 человек. Мно
гие приезжали с перифе
рии— из Кузбасса, Дон
басса и других городов.

Друзья с удовольстви
ем вспоминают свою 
юность, незабываемые 
студенческие годы, про
веденные в ТПИ.

У Московского земля
чества политехников есть 
президиум во главе с 
президентом В. А. Малю- 
чковым.

Встреча питомцев инс
титута, проводимая в 
1986 году в городе Томс
ке, на которой будут 
присутствовать предста
вители Московского зем
лячества политехников,— 
это большая радость для 
нас, встреча с юностью, 
с институтом, от которого 
мы получили путевку в 
большую жизнь.

Н. БАЛАШОВ.
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Извлекли
урок

СОВСЕМ недавно мы 
сдали первую сессию в 
своей жизни. Говорят, 
что первая сессия — 
это путевка в жизнь. 
И это действительно 
так. Ведь именно с 
первой сессии нача
лась для нас новая, 
большая жизнь.

Что можно сказать 
о ее результатах? От
кровенно говоря, они 
не радуют. Показатели 
учебы низки. Но мы 
не «опустили руки». 
Все студенты нашей 
группы после подведе
ния итогов сессии сде
лали для себя выводы. 
Каждый понял, что в 
течение семестра не
достаточно серьезно 
подошел к вопросу 
учебы.

И вот уже подведе
на первая аттестация 
второго семестра. Она 
показала, что студен
ты нашей группы этот 
семестр решили за
кончить более успеш
но. Пропусков занятий 
намного меньше. К 
занятиям стали гото
виться добросовестнее. 
Хорошие знания изу
ченного материала по
казывают Жанна Кон
драшова, Татьяна Зо
това, Юлия Нечаева. 
Подтянулись и другие 
ребята. Однако двой
ки совсем не исключе
ны. В основном груп
пу подводят мальчики. 
Почти у каждого за 
текущую аттестацию 
по три-четыре двойки.

На политчасе мы 
рассмотрели вопрос об 
итогах аттестации. За
слушали объяснения 
двоечников. Решили 
больше посещать кон
сультации, лучше го
товиться к занятиям и 
активнее выступать на 
них.

И. ВИННИКОВА,
член УВК группы 9251.

7 АПРЕЛЯ рабочий 
день в научно техничес
кой библиотеке начался 
необычно: на всех абоне
ментах и в читальных 
залах были написаны 
объявления «Дипломники 
обслуживаются вне оче
реди». /

С особым настроением 
библиотекари ждали в 
этот день тех, кто скоро 
будет держать экзамен 
на звание инженера. Они 
становятся в центре вни
мания всех отделов НТВ. 
Так начался месячник 
дипломника. Теперь им 
достаточно поставить на 
требованиях букву «Д», и 
их заявкам на литерату
ру открывается «зеленая 
улица». Необходимые для 
проектирования книги и 
журналы будут поданы в 
читальный зал или на 
абонемент вне очереди.

— К проведению ме
сячника дипломника мы 
начали готовиться давно, 
— рассказывает О. К. 
Марьясова, старший биб
лиотекарь студенческого 
читального зала. — Сог
ласовали с факультетами 
тематику выставок для 
дипломников. Преподава
тели передали нам спис
ки литературы, необходи-

ВАШ МЕСЯЧНИК,
ции готовы оказать дип
ломникам библиографы в 
часы работы справочно
библиографического от
дела. За такой помощью 
можно обратиться как 
целой группой, так и ин
дивидуально. В любом 
случае читателям будет 
оказана квалифицирован
ная помощь в подборе и 
поиске необходимой ли
тературы, а также по
мощь в оформлении спи
ска литературы для по
яснительной записки к 
дипломному проекту.

Хорошим путеводите
лем в потоке информа
ции по выбранной специ
альности окажутся кни
жные выставки. Вот 
только некоторые из них.

«Беречь и охранять» 
(окружающую среду) —в

студенческом читальном 
зале. «Как оформить ди
пломный проект» — в
зале нормативно-техниче
ской документации и про
мышленных каталогов, 
«Библиографическое опи
сание произведений пе
чати» — в справочно-би
блиографическом отделе.

Для многих наших чи
тателей, ставших дипло
мниками, на протяжении 
пяти лет у ч е б ы 
библиотека была
вторым рабочим местом 
после аудитории. Пусть 
она им останется и сей
час, когда они готовят 
свой главный проект в 
вузе.

Л. ЮРАШЕВА,
и. о. заведующего отде
лом обслуживания науч
ной литературой.

мой для проектирования, 
а мы эту литературу под
няли из научного книго- 
хранения в студенческий 
читальный зал, тем са
мым приблизив ее к сту
дентам пятых курсов.
Особенно позаботились о 
своих дипломниках пре
подаватели МСФ. Как и 
в прошлые годы, они 
проявили большую заин
тересованность в прове
дении месячника. Вероят
но, поэтому дипломников 
МСФ чаще, чем других 
факультетов, можно уви
деть в библиотеке.

Чтобы работа над дип
ломом была успешной, 
конечно, надо правильно 
подобрать необходимую 
литературу. Помощь в 
поиске такой информа-

А Н о«а»|рмрмиг1»
Л И П А О М Ш . Ш  И

НА СНИМКАХ: буду
щий инженер-механик, 
студент группы 4312 Ми

хаил Голиков и диплом

ница АВТФ Ирина Дми

триева.

Студенты группы 8511 

просматривают образец 
дипломного проекта.

Фото М. Пасекова.

О т н о ш е н и е  
к главному делу

УСПЕВАЕМОСТВ на кафедре «43» (ФТФ) выг
лядит не лучшим образом. Достаточно вспомнить, 
что на факультете абсолютная успеваемость —97,4 
процента, тогда как на специальности «4» — лишь 
93,9 процента. Цифры говорят сами за себя —«че
тверка» занимает по этим показателям последнее 
место и тянет факультет назад. Почему же от сес
сии к сессии абсолютная успеваемость и качество 
на нашей специальности ниже, чем на других ка
федрах факультета? Может быть, физико-химикам 
труднее учиться, или ребята менее способные, чем 
на других специальностях?

Нет, конечно. Просто в некоторых группах нет 
настоящего, серьезного коллектива.

По итогам зимней сессии в группах 0411, 0412, 
0421, 0432, 0440 абсолютная успеваемость — 100 
процентов, а в группах 0431 и 0451 — 30 и 75 про
центов. Они-то и отбросили нас на последнее мес
то по факультету. Кураторам, и особенно треуголь
никам этих групп, следует уделять больше внима
ния тому, как их одногруппники учатся в течение 
семестра. Ведь слабые показатели в сессии — это 
результат отношения к своему главному делу — 
учебе.

Сейчас администрация факультета, УВК взяли 
под особый контроль эти группы, и такая низкая 
успеваемость рассматривается как ЧП.

Впереди — весенняя сессия. Ее результаты пол
ностью зависят от того, как студенты будут учить
ся в течение семестра.

Народному хозяйству очень нужны специалисты 
высокого класса, и выпускники нашего факульте
та, в том числе и кафедры «43», должны отвечать 
требованиям, предъявляемым современному инже
неру. В. КАЛЬК,

председатель УВК специальности «4»,

ОБЫЧНЫЙ ДЕНЬ
; КАК всегда, в лабо
ратории кафедры гео
логии и разведки не
фтяных и газовых ме
сторождений многолю
дно. Каждый «колду
ет» над своей пробле
мой. У ребят из груп
пы 2530 идет практи
ческое занятие. Сего
дня доцент Л. А. Пу
хляков поставил перед 
студентами задачу — 
построить по данным 
горизонтальную проек
цию трехзабойной 
скважины. Ребята, 
склонив головы, чер
тят. Две девушки, ви
димо, подружки, со
ветуются между со
бой. Кто-то обратился 
за помощью к препо
давателю, который на
ходится здесь же, ря
дом, и всегда готов 
прийти на помощь.

Сейчас проверяются 
знания ребят на деле. 
Одни студенты быстро 
справились с заданием 
(Андрей Попов, Люд
мила Остапенко, Ольга 
Машлаева), у других 
— тетрадные листы 
еще совсем пусты.

Ольга Авдеева, из 
группы 2552, взвеши
вает пробы керна. Ра
бота кропотливая: 
один и тот же керн 
нужно взвесить в раз
ных состояниях три 
раза, затем по форму
ле рассчитать порис
тость породы, а зна
чит, и ее насыщен
ность нефтью.

Андрей Волков и

Саша Сургутский тоже 
занимаются анализа
ми породы и работают 
с охотой. На вопрос, 
что их привлекает в 
этом деле и почему 
они каждый свободный 
час спешат в лабора
торию, юноши в уни
сон отвечают, что их 
манит интерес к буду
щей профессии, к вы
бранной специальнос
ти.

Владимир Хомяков, 
студент группы 2552, 
готовится к предстоя
щей научно-практиче
ской конференции. Он 
будет выступать с до
кладом на тему «Оп
ределение абсолютной

проницаемости пород 
продуктивных горизон
тов Вахского нефтяно
го месторождения». Во
лодя на микрокальку
ляторе делает послед
ние расчеты. Вместе 
со своим научным ру
ководителем, инжене
ром кафедры Ю. Н. 
Постниковым, они от
бирают материал, сис
тематизируют его.

До позднего вечера 
в лаборатории не за
тихает работа. Науч
ный эксперимент, по
иск — кропотливый 
будничный труд. И 
студенты, и препода
ватели занимаются од
ним общим делом, и 
даже маленький ре
зультат — это реаль
ная польза.

Г. КРИВЦОВА.

------------------------------------------ САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ --------

П Р О Г У Л Ь Щ И К - » Ф И Г У Р А  З Н А Т Н А Я
КОНЕЧНО, знатная, так 

как его склоняют по фа
милии, заносят «на стен
ды», на него указывают 
пальцем и вызывают на 
комиссии. Его хорошо 
знают все окружающие в 
лицо, о нем идет шепо
ток в кулуарных бесе

дах, а родителям пишут 
письма. Вызывают его и 
к зам. декана, и к дека
ну, он раздает обещания 
налево и направо, а по
том справа налево и... 
живет в свое удовольст
вие. Почитаем он в «об

ществе» любящих по
спать, о нем слагают ле
генды. О его «стойкости» 
в пропусках занятий пи
шут даже в газете «За 
кадры» — все перевоспи
тывают.

А про нормально ус

певающего и посещающе
го студента с такой ли 
настойчивостью и так 
часто говорят, чествуют 
ли называнием фамилии 
на собрании? Или, может 
быть, хороших студентов 
хорошо все знают и по
мнят? Так кто же все- 
таки знатная фигура?

Ю. ИВАНОВ.



16 апреля 1986 года. «ЗА КАДРЫ» 3

L'«Mn!iiu;niminnmiinimiininnmmiiuniminuiii!nn»umiinifii«i у-

1 ч т & а > ш т \

с
Ё

М Д

ПОД таким девизом 
прошли беседы-диспуты в 
трех общежитиях инсти
тута на ФТФ, ХТФ и 
ГРФ. Для участия в бе
седах, которые организо
вал комитет ВЛКСМ, бы
ли приглашены предсе
датель совета ВООП до
цент В. А. Чулков и ко
мандир дружины охраны 
природы из ТГУ В. Пас- 
тушенко. Время проведе
ния бесед согласовали с 
секретарями факультетс
ких комитетов комсомола 
и дали объявление в га
зете «За кадры». Однако 
на этом и успокоились. В 
общежитиях ФТФ проин
формировать о мероприя
тии не сочли нужным, 
видимо, поэтому в наз
наченный день в ЦОПРе 
никого не оказалось. В 
общежитии ХТФ объяв
ления о беседе тоже не 
было, но желающие при
нять участие в беседе все 
же нашлись: в основном 
студенты 1 курса специ
альности «технология 
неорганических веществ». 
В общежитии ГРФ соб
ралось немного студен
тов, но среди них ока
зались убежденные хра
нители природы» — сту-

КОНУ ОХРАНЯТЬ ПРИРОДУ
денты III курса В. Боя
ров, Я. Алибеков, кото
рые не первый год уча
ствуют в работе по охра
не природы.

Председатель совета 
ВООП Н. А. Чулков рас 
сказал о законе по охра
не природы РСФСР и о 
возможностях работы в 
этом направлении. Ко
мандир дружины охраны 
природы ТГУ Пастушен- 
ко поделился опытом ор
ганизации дружины, ко
торая работает в универ
ситете уже 16 лет, и пла
нами на будущее. Он 
проинформировал собра
вшихся о координации 
деятельности дружин в 
стране, формах обмена 
опытом, подготовке кад
ров. Студенты - полите
хники, особенно техноло
ги, могли бы помочь ра
боте дружины охраны 
природы ТГУ разработ
кой методик и приборов, 
которые сослужили бы 
хорошую службу в рей
дах для оценки загряз
нений и выбросов.

Беседы показали, что в 
нашем институте студен
ты могут организовать 
дружину охраны приро
ды, причем главным на
правлением работы луч
ше сделать охрану вод
ных ресурсов, учитывая 
профессиональные инте
ресы гидрогеологов, хи
миков и физикотехникоз. 
Но это не значит, что 
в работе дружины не 
найдут своего места сту
денты других специаль
ностей. Да и рейды по 
борьбе с нарушителями- 
браконьерами, живое, бо
евое дело, привлекут мно
гих.

К сожалению, мало эн
тузиастов создания сту
денческой дружины ох
раны природы. Непоня
тно, почему члены тури
стических клубов не при
няли участия в беседах. 
Туристы должны быть 
заинтересованы в сохра
нении окружающей нас 
природы. Комитет комсо
мола института должен 
планомерно, а не эпизо

дически вести работу по 
укреплению природоох
ранного дела в ТПИ и 
способствовать объедине
нию студентов в спло
ченную и мобильную дру
жину, искать новые фор
мы и методы этой рабо
ты в свете решений 
XXVII съезда КПСС.

Хочется еще раз обра
титься со страниц много
тиражки ко всем студен
там, кого не оставляют 
равнодушными проблемы 
охраны природы, кто не 
может со спокойным серд
цем пройти мимо выго
ревшей дочерна поляны 
и захламленного родни
ка. Не ждите особого при
глашения, проявляйте 
инициативу. Важен даже 
маленький, но реальный 
вклад в нужное дело. За 
помощью можете обра- I 
титься и в редакцию, в 
отдел «Человек и приро
да».

П. ПОНОМАРЕВ,
студент группы 2431.

Н. РЫЛЕНКОВ.
Встань на рассвете, 

слушай и молчи, 
Где шепчут ветлы, 

протирая веки: 
Летели гуси-лебеди 

в ночи
И уронили по пути 

ключи,
Которыми^дюсна

открыла реки. 
Кто в эту пору на 

берег пойдет, 
Когда зарю окликнет 

первый кочет, 
Тот, как издревле 

верит наш народ, 
Ключи весны найдет и 

отомкнет
В природе все, что 

отомкнуть захочет. 
Я тоже верю, русский 

человек,
Всему, что снится на 

родном просторе. 
И день за днем готов 

искать весь век 
Ключи от тех

животворящих рек, 
Что утоляют в радости 

и в горе.

ДОСУГ трудящихся, 
проблема занятости сво
бодного времени — за
дача социальной важнос
ти. Одни к выходному 
дню готовят лыжи для 
прогулки по зимнему ле
су, другие снаряжают 
рюкзаки палатками, теп
лыми вещами для того, 
чтобы где-то на природе 
с пользой для здоровья 
провести свой выходной, 
третьи готовят удочки 
для рыбалки. Но есть 
еще одна, я бы сказал, 
особая категория трудя
щихся —- это любители 
садоводства и огородни
чества или, как их в на
роде с любовью называ
ют, мичуринцы. Выход
ные дни и часы после 
рабочего дня они прово
дят с пользой для себя и 
государства в своих ми
чуринских «владениях». 
Дело это серьезное и 
нелегкое. Хорошо тем 
мичуринцам, у которых 
созданы хотя бы мини
мальные условия актив
ного отдыха, получения 
заряда бодрости на оче
редную трудовую неде
лю. Однако есть мичу
ринцы, которые только 
мечтают о подобных ус
ловиях. Вот об этих «бе
долагах» и хочется се
годня поговорить.

Речь пойдет о садовод
ческом товариществе «Та
ежное» при ТПИ, кото
рое территориально рас
полагается в районе же

Беды «Таежного»
лезнодорожной остановоч
ной площадки 41-й км.

Решением городского 
исполнительного комите
та 15 га земли выде
лено ТПИ еще в 1976 
г. Прошло 10 лет, а мно
готысячный коллектив и 
по сегодняшний день не 
может освоить эту пло
щадь. И не случайно. На 
мой взгляд, основными 
можно назвать три при
чины.

Первой является труд
ность освоения этой не
большой по размерам 
.(площадь каждого участ
ка составляет 600 м2) 
площади земли, отведен
ной в лесном массиве. Не 
каждой семье под силу 
раскорчевать пни, дохо
дящие порой по диамет
ру до 80см, и это все на
до сделать обыкновенной 
лопатой, которой пользу
ются люди с древних 
пор. Ведь техникой нас 
администрация не балу
ет. За 10 лет на масси
ве, принадлежащем ТПИ, 
ни разу не проходил сво
ими гусеницами трактор. 
Вот и получается, что 
семья, имеющая несколь
ко мужских рабочих рук, 
с огромным напряжени
ем за 3—5 лет, но осваи
вает свой клочок земли. 
Но если в семье преоб-

Г Э С . . .  в р ю к з а к е
ПО ТРОПИНКЕ в го

рах медленно бредут на
вьюченные лошади, лю
ди (экспедиция геологов) 
устали от тяжелого подъ
ема. Привал. Из распако
ванных рюкзаков вытас
киваются палатки, раз
личная снедь и... неболь
шой ящик. Поместив его 
в ручей, заранее соеди
нив со шлангом, люди 
довольно потирают руки: 
через некоторое время в 
палатке горит свет, ми
гом готова еда на элек
троплите, в небольшом 
жилище тепло и уютно. 
Фантастика? Это реаль
ная картина с натуры. В 
ящичке турбина, а все

вместе со шлангом назы
вается микроГэс.

В нашей стране разра
батывается целая серия 
таких миниэлектростан
ций, и в работе участву
ют политехники. Сотруд
ники кафедры машин и 
аппаратов под руководст
вом профессора Г. А. 
Сипай лова ведут совмест
ные работы с сотрудни
ками проектно - конст
рукторского Института 
водоавтоматики и метро
логии АН Киргизской 
ССР. Год назад начали 
политехники эту перспе
ктивную тему по разра
ботке автономных источ
ников электропитания,

использующих энергию 
малых рек и ручьев. Это 
явилось продолжением ра
боты по программе ГКНТ 
СССР. Политехниками 
разработаны новые схемы 
стабилизации, изготовле
ны макетные образцы, 
проведены лабораторные 
испытания. В этом году 
планируется провести ис
пытания на полигоне, в 
горах.

Достоинства микроГЭС 
огромны. Она позволяет 
электрифицировать гор
ные аулы, далекие паст
бища, помогает улучшать 
быт людей. Притом, тер
риториально и технологи
чески она хорошо «сты-

ладает женский контин
гент или пенсионеры, то, 
естественно, для них 
41-й км с прекрасны
ми природными условия
ми закрыт.

Второй серьезной при
чиной я считаю отсутст
вие подъездных путей. 
Многие сотрудники ТПИ, 
желающие иметь садовые 
участки и являющиеся 
владельцами личного ав
тотранспорта, не хотят 
брать землю на 41-м км 
только из-за отсутствия 
возможности приехать на 
массив. Более того, это 
касается не только легко
вых автомобилей, но и 
грузовых, и даже везде
ходов. Разве это не от
рицательный пример, ког
да я сам в прошлом го
ду вез выращенный уро
жай картофеля с 16.00 
час. одного дня до 2.00 
час. следующего дня на 
самом проходимом авто
мобиле марки «Урал»? 
Отсюда понятно негатив
ное отношение начальни
ка транспортного отдела 
ТПИ к просьбам мичу
ринцев с 41-го км. Он 
убедительно отказывает в 
выделении автомашин 
из-за их непременной по
ломки благодаря такому 
бездорожью. По этой же 
причине мы получаем

куется» с сельскохозяйст
венными объектами, мик- 
роГЭС проще и дешевле 
ветроустановок. Для нее 
годится любой горный 
ручей, поэтому не нужно 
топлива, доставка которо
го в горы связана с боль
шими трудностями и за
тратами. Кроме всего 
прочего, микроГЭС —эко
логически чистый источ
ник энергии.

Так что в скором вре
мени любая горная экс
педиция, альпинисты смо
гут на слова известной 
песни: «Что у вас, ребя
та, vb рюкзаках...» отве
тить: «МикроГЭС, то есть 
свет и тепло». Н. Павлова.
НА СНИМКЕ: инженеры 

кафедры Е. П. Богданов 
и С. Г. Обухов обсужда
ют результаты экспери
мента.

Фото А. Оглезнева.

- отказы и в трансагентст
ве.

Мичуринцы 41-го км не 
могут завезти ни строи
тельные материалы, ни 
какие-либо удобрения, ни 
вывезти выращенный 
урожай.

Третьей причиной мож
но назвать отсутствие 
всяких условий для ве
дения садово-огородниче
ских работ. Прежде все
го я имею в виду отсут
ствие электрической энер
гии. Речь идет не об ос
вещении садовых доми
ков, хотя и оно необхо
димо. Главное — это ме
ханические поливы (с 
помощью насосов). Элек
тропоезд довозит мичу
ринцев к 19.20.—20.00 час., 
а уехать обратно возмож
но в 21.45 час., (ведь за
втра на работу!). Таким 
образом, в распоряжении 
остается всего 1,5—2 ча
са. Естественно, за это 
время вручную полить 
все не удается. Центра
лизованного водоснабже
ния тоже нет, и по той 
же причине. Скважину 
без электрификации не 
запустим. Правление то
варищества вот уже 3 (!) 
года занимается пробле
мой электрификации мас
сива. Однако вопрос ре
шен пока что только на 
словах. Здесь уместно

сделать упрек в адрес 
администрации и проф
союзной организации 
ТПИ. Мы не увидели ни 
организационной, ни ма
териальной помощи.

И еще об одном вопро
се. Среди садоводов не
мало любителей приро
ды, которые с удовольст
вием выходные дни про
водят на лыжах непос
редственно на мичурин
ских массивах. Однако 
эти километры нигде не 
учитываются. На мой 
взгляд, это неверно.

И, наконец, об активи
стах. Работа садоводов- 
активистов (членов пра
вления, агрономов и т. д.) 
нигде не ставится в раз
ряд общественной. А это 
ведь неправильно. Сколь
ко сил, энергии, времени 
порой приходится тра
тить на решение общест
венных дел, связанных с 
развитием садоводства!

В Политическом докла
де XXVII съезду отмече
но, что Центральный Ко
митет пошел «на широ
кое развитие коллектив
ного садоводства и ого
родничества. Дело сдви
нулось с места. Но эту 
работу надо продолжать, | 
устранив все искусствен
ные помехи».

И в самом деле, сколь
ко этих помех в разви
тии коллективного садо
водства в ТПИ и можно 
ли их устранить!?.

А. П. ЗАБЛОЦКИЙ, 
председатель садоводче
ского товарищества «Та
ежное» при ТПИ.



«ЮМОРИНА-86» не вой
дет в летопись СТЭМов- 
ского движения города 
яркой страницей. Вот Но
восибирск и Барнаул за
помнят нынешний кон
курс театров миниатюр 
надолго и в розовом для 
себя цвете: театр «Фак
ториал» (Новосибирский 
институт инженеров же
лезнодорожного транспор
та) увез на родину пер
вый приз, второе место 
заняли ребята из «Калей
доскопа» (Алтайский по
литехнический институт).

И конкурс в целом был 
намного слабее прошло
годнего, когда высокое 
жюри определило: «Теат
ры миниатюр в своем 
творчестве сделали боль
шой шаг вперед». Хоте
лось бы думать, что ка
кие-то сверхъестествен
ные силы помешали сту
денческим актерам и ре
жиссерам, но камета Гал
лея и проснувшийся вул
кан на Камчатке так же 
далеки от творческих ма
стерских нашего города,

ПОСМЕЯЛИСЬ, РАЗОШЛИСЬ?...
ЗАМЕТКИ С ТРАДИЦИОННОГО 

РОВ ЭСТРАДНЫХ МИНИАТЮР
КОНКУРСА СТУДЕНЧЕСКИХ TEAT-,

как опытные, проверен
ные в сценических бата
лиях «Бонифас» и «Эс- 
тус» были нынче далеки 
от успеха. /

Порадовались зрители 
за СТЭМ из ТГУ «Гро
теск». Вот уж кто, дей
ствительно, «улучшил и 
приумножил». Руководи
тель театра Петр Козы
рев получил приз за луч
шую режиссуру. Жюри 
посчитало возможным
оценить спортивную часть 
программы «Гротеска»
специальным призом за 
первое место по футболу.

Эмблема этого театра— 
новорожденный младенец 
— более подошла бы те
атру из ТГПИ «Шкрабы», 
которому в дни конкур
са исполнилось 5 меся
цев. И они достаточно

уверенно «для своих лет» 
предстали перед компе
тентным жюри, проде
монстрировав стремление 
клоунизировать студенче
ский театр. Этот театр 
Показал одну из самых 
зрелищных миниатюр 
— «Балет».

СТЭМы ТПИ — тради
ционные участники кон
курса. В этом году поли
техникам досталась чет
вертая часть сцены (3 
театра из 12 участвовав
ших), но всего один приз 
(тринадцатая часть всех 
наград). Он достался Сер
гею Комарову — сцена
ристу, режиссеру и пос
тановщику театра элект
рофизиков «Бинс», как 
лучшему самодеятель
ному автору. Выступле
ние «Бинса» было цело

стным и достаточно ак
туальным, больше сати
рическим, нежели юмо
ристическим. Этот театр 
расширил жанровую па
литру студенческих кол
лективов, прибавил к 
ней... балет. Знаю, как 
много было потрачено сил 
и времени на то, чтобы 
под руководством «глав
ного танцермейстера» 
«Бинса» Дмитрия Заха
рова театр из говоряще
го превратился в танцу
ющий. Оценка зрителей 
была однозначной, они 
дружно скандировали: 
«Молод-цы!».

Если прошлогодние вы
ступления «Эксперимен
та» МСФ заставляли 
говорить о себе, то 
на этом конкурсе театр 
не завоевал серебряной

медали, как на юморине- 
85 и 84 и был обойден 
вниманием жюри при ра
спределении призов и 
призовых мест.

Третий участник из 
ТПИ — театр миниатюр 
народного коллектива 
«ТССС» — не смог соста
вить конкуренции кол
лективам, которые в от
личие от него — посто
янные участники юмо
рины.

Творчество — дело не
простое. Кое-кто скажет: 
спасибо им уже за то, 
что они есть. А участни
ки театрального соревно
вания разойдутся по сво
ди общежитиям, Домам 
культуры. Конечно, не 
все двенадцать, но кое- 
кто из них думает: мол, 
члены жюри — люди, а 
человеку свойственно 
ошибаться. Не торопи
тесь, может просто вы в 
этот раз чуть меньше 
поработали или стали ме
нее требовательными к 
себе? Подумайте, у вас в 
запасе один год.

НЕПОВТОРИМЫЕ
М Г Н О В Е Н Ь Я

РЕБЯТ с фотоаппара
тами можно встретить на 
каждом мероприятии
АВТФ: они пишут фото
летопись студенческой
жизни. На митингах и 
вечерах отдыха, лекциях 
и спортивных матчах фо
тографы-любители ловят 
объективом неповтори
мые мгновенья.

Клуб «Гелиос» был со
здан 15 лет назад, сего
дня он входит в клубное 
объединение «Каникула». 
Благодаря фотоклубу 
у «Каникулы» есть острое 
зрение и долгая память. 
Большинство опытных 
фотографов: Ю. Новиков, 
В. Цымбалов, В. Одегов, 
М. Попов, А. Маринченко 
— уезжают на лето в 
стройотряд. И там стара
ются запечатлеть инте
ресные рабочие моменты 
и, конечно, «юморные» для 
вечеров отдыха и «капу
стников».

Юрий Новиков — тре
тьекурсник. Он — прези
дент фотоклуба. А впер
вые взял в руки фотоап
парат в пятом классе, 
поначалу любил снимать 
пейзажи. Сегодня ему 
больше удаются репорта- 
жные снимки, где под
черкнута динамика со
бытия.

Вадим Цымбалов —ма
стер слайда. В прошлом 
году лучший ССО облас
ти т р у д и л с я  в 
городе Г а г а р и н е ,  
там Вадим подготовил 
рассказ о Томске, в него 
вошли 400 слайдов. Вале
ра Одегов — фотограф 
характерный, любит под
мечать острые сценки из 
жизни, где человек наи
более раскрывается.

Известный карикату
рист Херлуф Бидструп

однажды изобразил' заяд
лого фотографа, который 
находил интересные мо
менты везде: на футболь
ном матче; в небе, сви
сая с летящего самолета* 
сидя на глубоководной 
мине, фотографировал 
идущий навстречу ко
рабль. Ребята из «Гелио- 
са» с летящего самолета, 
правда, не щелкают зат
вором, но с башенного 
крана и из тамбура иду
щего поезда приходилось.

Без них не обходится 
создание новых стендов 
в общежитии и реконст
рукция старых. Они еще 
работают и в составе 
пресс-клуба. Проходит, 
например, сегодня вече
ром слет лучших студен
ческих групп — назавтра 
в главном корпусе висит 
фотогазета. Это значит, 
всю ночь шла работа. Ус
тановлен и рекорд ско
ростной печати. Однаж
ды на конференции в

ДК фотографии появи
лись черезь 45 минут по
сле того, как щелкнул за
твор фотокамеры.

Кроме опытных членов 
клуба, в его лаборатории 
часто видят и новичков.

В разговоре с коррес
пондентом Ю. Новиков 
заметил: «Все-таки мож
но научиться выбирать 
экспозицию, проявлять 
пленку, печатать. Но

стать настоящим фото
графом непросто: нужно 
видеть мир по-своему». 
Найти свою точку виде
ния, поймать неповтори
мые мгновенья и поде
литься с другими — вот 
мечта настоящего фото
любителя.

М. КРЕЧМЕР.
НА СНИМКАХ членов 

клуба «Гелиос»: «Скуч
но!», «Дом ученых».

В мире 
танца

ПОРОЙ необходимо 
на привычные вещи 
взглянуть по-новому. 
Тогда они обретают 
новые черты и напол
няются иным смыслом.

Студенты ХТФ в 
один из вечеров совер
шили необычное путе
шествие в мир танца. 
В общежитии на Усо
ва, 13 '«а» девчата из 
группы 5741: Елена Ру
сакова, Лариса Смоко- 
тина, Валерия Штапу- 
ро — и участники ан
самбля современного 
бального танца «Вик
тория» Инна Мазурек 
и Сергей Габов рас
сказали об известных 
танцах, пришедших к 
нам из прошлого, и 
показали их.

Начало разговору по
ложил танец-шествие, 
которым открывались 
балы XIV—XV веков. 
Потом девушки рас
сказали о костюмах 
разных эпох, танце
вальном этикете в 
разных странах, исто
рии танго, гавота, ру
мбы. Зрители узнали 
о двух рождениях 
вальса, непревзойден
ным автором которого 
по праву считается 
Штраус, написавший 
музыку 447 вальсов. 
Было время, когда 
этот танец не жалова
ли представители выс
шего общества, но он 
был популярен в де
мократических слоях.

Звучала музыка, ме
дленно кружилась па
ра танцоров. Здесь 
главенствовал прекрас
ный мир танца.

С. НАУМОВА, 
преподаватель кафед
ры философии.

ССО: ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД
ПАРАЛЛЕЛЬ. За этим 

словом кроется парал
лель рельсов, шпал, а 
может быть, и параллель 
идей, стремлений, мечта
ний. Осуществить все это 
можно только в друж
ном, сплоченном коллек
тиве, таком, как наша 
«Параллель». Как корот
ки летние месяцы, но 
сколько воспоминаний они 
оставляют в наших серд
цах! Пусть нет у нас 
вечерних костров со смо
родиновым таежным ча
ем и комариным звоном,

«Колеса диктуют вагонные»
но с нами всегда задор
ные студенческие песни. 
Они составляют основ
ной «багаж» концертов 
агитбригады «Параллели», 
которая на прошедшем 
смотре-конкурсе 1985 го
да заняла первое место.

Не забываем мы в от
ряде и о лекционной про
паганде. Жизнь страны,

ее прошлое, настоящее 
и задачи на будущее 
стремится донести лектор 
в своем рассказе слуша
телям. И замечательно, 
что часть рассказанного 
становится конкретным 
делом. Участие в опера
ции «Память» напомина
ет нам о тех, кто остал
ся лежать в земле, ради

того, чтобы мы жили, 
смеялись, учились. И 
лучшая память — это за
бота о наших ветеранах.

Важное место в нашей 
работе занимает шефская 
помощь самым малень
ким томичам — начиная 
с субботников и кончая 
маленькими агитацион
ными спектаклями. Луч

шая награда — счастли
вые улыбки детей.

Зеркало всей нашей ра
боты — стенгазета. Она 
пропагандист, агитатор и 
товарищ.

Подготовительный пери
од в полном разгаре. 
Идет проверка на проч
ность тех, кого мы возь
мем в дорогу, в третий 
трудовой. Мы ждем от 
новичков большей актив-,, 
ности, смелых идей и '
трудолюбия.

О. ИВАНОВА,- 
студентка АВТФ.

Афиша
Приглашает 

Дом культуры
16 апреля (среда) 

театр «ТССС» будет 
представлять свою про
грамму на звание на
родного. В 19 часов 
актеры театра пока
жут спектакль «Выход 
на натуру».

17 апреля (четверг) в 
15 часов студенты 
ТЭФ откроют инсти
тутский смотр-конкурс 
«Студенческая весна-i 
86» .  {

18 апреля (пятница; 
в 15 часов выступит 
коллектив ХТФ, 19 
апреля (суббота) в 
это же в'ремя — гео
логи.

20 апреля (воскре
сенье) в 19 часов бу
дет представлена на 
звание народного кол
лектива программа ан
самбля бального танца 
«Виктория».

21 и 22 апреля в 15 
часов конкурс «Сту
денческая весна-86» 
продолжат машиност
роители и физикотех- 
ники.

64 X 64
20 апреля "(воскре

сенье) в Доме спорта 
ТГУ будут пущены 
шахматные часы тра
диционного матча ме
жду командами ТГУ и 
ТПИ. На 64 досках бу
дут состязаться про
фессора и аспиранты, 
представители ректо
ратов и общественных 
организаций старей
ших вузов Сибири.

Вивальди,
Россини,

Моцарт
Концертный зал фи

лармонии приглашает 
17 апреля на концерт 
старинной музыки. 
Томский камерный ор
кестр исполнит произ
ведения Антонио Ви
вальди. 19 и 20 апре
ля в исполнении сим
фонического оркестра 
прозвучит музыка Де
бюсси, Моцарта, Рос
сини. Илмар Лапиньш 
взмахнет дирижерской 
палочкой в 19 часов 30
минут.

Часто в нашу 
дискотеку

Диско-клуб ТПИ по 
средам и воскресеньям 
проводит вечера отды
ха в студенческом ка 
фе «Радуга» на вто
ром этаже. Начало
программ в 19 часов. 
Коллективные инди
видуальные заявки 
принимаются в коми
тете ВЛКСМ и проф
коме студентов.

За редактора 
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